
! ! ! !本报讯（记者 夏琦）今年 !!

月 "#日是巴金诞辰 !!$周年，上海
陆续推出一系列活动纪念这位文学
巨匠。

昨天上午，巴金曾担任主编的
《收获》举行了首届论坛，邀请多位
评论家和青年作家对话。随后举行
了一场青年作家作品朗诵会，今年
以来在《收获》杂志“青年作家专号”
上发表作品的 %$ 后、&$ 后写作者
张悦然、颜歌、笛安等到场朗诵。
此前，“巴金的笑———祁鸣镜头

中的巴金摄影展”在海上艺术馆开
幕。!!月 ""'"(日，上海还将举办
第 !! 届巴金学术研讨会。!! 月
""')$ 日 *“巴金的世界———巴金
!!$周年诞辰纪念展”将在上海图
书馆举办。
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! ! ! ! !+&% 年，《收获》推出一期专
号，收录青年作家余华、苏童、孙甘
露、马原等人的作品，震动文学界。
今年第四、五期《收获》杂志又刊登
了两辑“青年作家小说专号”，收入
张悦然、周嘉宁、张怡微等多位青年
作家的新作，大规模集体呈现中国
优秀青年作家的创作态势。昨天上
午，首届《收获》论坛在上海作协大
厅举行，本次论坛请来多位评论家
与 &$后作家们对谈。

有作品但没印象
对 &$后作家，表扬者有，批评

者亦不缺，昨天质疑最多的集中在
作品缺乏代表性。发言最尖锐的当
数巴金故居常务副馆长周立民，他
说，自己读了很多 &$后作家的作
品，但在提到 &$后作家时，仍然想

不起来很具体的篇目。他尖锐地问，
如果不是出“青年作家专号”，有些
作品是不是上得了《收获》？“当然你
可以反驳，但要拿出作品来反驳。”
周立民问，在研讨会上，作家们太沉
默了，为什么大家沉默，为什么面对
写作、时代文学提不出问题，“我们
的内心有困惑吗，有焦虑吗？如果没
有，那写什么，就写那些洋洋自得的
文字和小悲观吗？”

更多元但显杂乱
《收获》执行主编程永新会后接

受记者采访时也承认，这次“青年作
家小说专号”中的作品的确有强有
弱，“有些年纪较小的作家可能写的
主要是一种情绪，如果完全用传统
的要求去要求的话，可能达不到《收
获》的发表标准，但作品中还是有某

种东西是有意思有新意的。”程永新
说，这次“专号”的作品与当年《收
获》刊登的作品相比，的确不一样。
“现在的写作比较多元，比较善于表
达个人的内心。但如果说这些人的
写作呈现的是一个什么态势，目前
还看不出来，比较杂乱，他们还在发
展中。”程永新说，这批年轻作家中，
有些人的写作技术蛮好，蛮成熟，但
要写出特别好的作品，除了技术、语
言、故事，可能还需要另外一些东
西，即作家的灵魂、思想和对这个时
代更深刻的思考———作家与现实的
关系决定了作品的深度，作家如果
不能确立与现实的关系，那写作还
是凌乱的。

有高原才有高峰
作家笛安转述一位前辈作家的

评价：“他说，找不到任何一个作家
能有一部作品来描述出你们这一代
人的精神困境，来描述你们 &$后整
个这一代人的，归纳出来你们这一
代人的特征。”但是，笛安恰恰觉
得，这位前辈对于好小说的要求本
身就能够折射出代际差别，“我不
认为一个优秀的小说家一定要写
一篇小说，代表他那一代人，或者
是提炼出他那一代人总体的东西，
这才是很厉害的作品，我从来不是
这么想的。这本身折射出审美标准
差别。因为有差别，大家才能有多
样性的东西。”

上海作协党组书记汪澜则表
示，现在很难用很具体的东西来命
名 &$后这一代的写作，也很难找出
能够代表 &$后的一个作家或一部
作品，这其实恰恰是一件好事情，从

某种意义上，这说明我们的生态是
相对多元的、多样的、丰富的，也是
比较健康的。有高原才可能有高峰，
而高原是由一代代优秀作家构成
的，至于高峰，我们期待的也不是孤
峰，而是群峰，而且也应该是各种各
样姿态的峰。
《收获》能够坚持把品质、活力

保持到现在，这种坚持和坚守，我们
一代代作家，特别是年轻作家是必
须要有的，这是自己内心觉得最有
价值、最重要的东西。“坚守不等于
排斥批评，要接受批评，接受帮助，
但内心要有坚持。若干年之后，你们
当中肯定会产生像孙甘露这样的作
家，再坚持若干年，你们当中会出现
像莫言这样的作家，再坚持若干年，
你们中也会出现像巴老这样的巨匠
级的作家。” 本报记者 夏琦
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